
财经事务及库务局局长与传媒谈话全文（只有中文） 

2015 年 2 月 23 日（星期一） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（二月二十三日）上午出席

金银业贸易场乙未年新春开市仪式后会见传媒的谈话内容： 

 

财经事务及库务局局长：我首先跟各位新闻界朋友拜年，希望今年大家工

作顺利，身体健康！ 

 

记者：（有关希腊救援方案、外围经济不明朗对香港经济增长的影响） 

 

财经事务及库务局局长：今年的外围经济情况大概与去年差不多，因为我

看见有数个利好因素，油价下跌是其中一个利好因素，但油价下跌对某些

依靠出口石油的国家来说，其经济会有些受损。主要来说，欧洲经济复苏

的步伐令人关注，我相信欧洲的情况并不是太差，但整体来说，经济增长

步伐是减慢的，全球而言，美国经济相对较好，但最令人担心的是，每个

央行减息和推行量化宽松，以致息口有波幅，最重要的是令汇价有波幅，

很多国家的（货币）汇价相对美元也大幅贬值，这可能反映不同央行的策

略，但全球复苏不能只靠贬值，所以我希望经过一轮金融市场的波动后，

能够固定下来，每个政府可以重新找到增长点。 

 

记者：今年香港的息口走势如何？加息的空间大不大？ 

 

财经事务及库务局局长：最主要视乎美国，美国的情况则要看其数据，美

国的数据是好的，市场的关注是美国加息时间表会否因为其他地方减息而

有影响，我们觉得这方面需要观察，因为美国本身的数据是不错的，要视

乎美国如何因应其数据而决定加息的时间表，香港加息与否当然会受美国

的加息时间表影响。 

 

记者：（有关「细价楼」按揭） 

 

财经事务及库务局局长：现时我们看见过去数月，「细价楼」楼价的升幅

比一些（楼价）大的楼宇显著，你可以说是因为利息低，但我认为利息低

是影响整个市场，「细价楼」市场的影响因素，可能更在乎一些想「上车」，

或是有不同的需求，甚至有人对「细价楼」有投资需求，在这情况下，情

形是令人关注的，我们亦要关注「细价楼」上升背后的因素。 

 

  有关市场最近讨论的按揭，加按多少次等，就整体市场而言，我相信



这并不是一个大数目，因为银行按揭已经收紧了很多，而在银行以外做楼

按，过往也有一些数据，对整体市场来说，并不是一个大数字。当然市民

关心的未必是市场的整体数字，我们亦同意。若市民依靠楼价不断上升进

行「加按」，他们必须衡量自己的风险，这未必会影响金融市场，但会影

响其个人财务的健康，不要因楼价上升而去「加按」，这方面的风险市民

必须自己衡量。 

 

记者：（有关财务公司从银行获取资金进行多重按揭贷款） 

 

财经事务及库务局局长：我们当然一直留意这数目，数据显示财务公司从

银行获得的资金并不多，我们一直也有监察整体市场机制的风险，我看不

到这方面会带来银行的风险，风险反而会在用家方面，用家必须自己衡量

本身的风险承受能力去决定借贷的程度，整体银行的按揭，我们会一直留

意和监察，确保整体的银行按揭，第一是要有很好的风险管理因素，以及

在楼市较旺盛的时候，我们过往也推出一些反周期按揭的政策，这方面我

们会继续监察。 

 

记者：是否会考虑增加按揭成数？ 

 

财经事务及库务局局长：很多政策和考虑点我们都会密切监视。 

 

记者：现时有没有空间或需要加强逆周期措施？ 

 

财经事务及库务局局长：我们会不断因应市场变化而作出决定。 

 

记者：（有关现时楼市情况） 

 

财经事务及库务局局长：我们觉得楼价高企，一方面是因为利息低，低息

环境已经维持了很久，很多市民亦已经习惯低息，但我想指出，市场变化

很快，一旦利息有变会影响还款能力，整体楼市亦会因为利息转变方向而

受影响。我们仍然认为目前利息低是楼价高的主要原因，当然我们也留意

到「细价楼」方面，可能有个别特殊原因以致其价格显著上升。另外，我

们亦知道香港有其他问题，例如建造业工人不足，令楼宇建筑成本高，各

方面原因都有，宏观而言，我认为利息是一个原因。 

 

记者：（内地减息对香港的影响） 

 

财经事务及库务局局长：中国经济当然会影响香港经济，中国如果减息而



对中国经济带来增长，对香港是好事，所以我们相信在目前的经济情况下，

内地的人行及各个部门有不同的宏观经济工具帮助内地稳定其经济增长。 

 

 

完 


